

# EL OBRERO

Órgano del Partido Socialista  
y de las Sociedades Obreras

AÑO VIII

ELCHE 24 DE ENERO DE 1932

NÚM. 299

## Los sucesos de Bilbao

Otra vez la sangre proletaria ha regado las calles de poblaciones españolas. La consideración y el respeto con que la República trata a sus enemigos, son la causa de que se repitan con esta frecuencia los dolorosos sucesos que van gravitando sobre la conciencia española, intranquilizando a los buenos ciudadanos que desean la paz y la franquidad de la patria. Los perturbadores de hoy, son los perturbadores de siempre: la canallesca reacción que con la pistola quiere imponer el crucifijo para que continúen por los siglos de los siglos el fanatismo y la intolerancia de los españoles con el fin de continuar viviendo a costa de los tontos, con el banderín de una religión que ellos son los primeros en no cumplir.

Hoy ha sido Bilbao, la invicta villa que en el siglo pasado supo resistir brillantemente tres asaltos de las huestes carlistas, la que ha tenido que lamentar los ataques de la negra chusma, envalentonada por la condescendencia del Gobierno.

En 1835 luchaba Bilbao, sitiado por los carlistas. ¡Quién habla de decir que un siglo después, aún tenían que estar causando víctimas aquellos fanáticos! Pero las cosas han cambiado mucho y estas convulsiones de hoy son los estertores agónicos de la cleri-galla, que aún actúa en cierto modo por la decencia de los demás españoles. Lleven cuidado porque la paciencia ya va agotándose, y si el Gobierno, como debe, no sienta la mano a estos rufianes, será cuestión de ir tomando la justicia por nuestra cuenta. Ténganlo presente así los reaccionarios, pues si jamás nos causaron miedo cuando eran privilegiados del Estado, menos nos lo producen hoy que la República nos ha igualado a todos jurídicamente.

Refrenen sus ímpetus y calmen sus nervios; comprendan que si durante dos mil años no lograron conquistar al mundo con las bellas máximas cristianas, menos lo van a lograr por la fuerza en estos tiempos de progreso. La vida de las religiones se ha basado siempre en la ignorancia de la

## BROMAS MACABRAS

### De acuerdo con la caverna

*Deseo que la gente de mi idea por la ley de secularización, en la Cámara imponga como sea el espíritu fiel de esta moción:*

1.º *Que evitando entre los muertos grescas, y respetando sus deseos, tres clases de hoyos siempre estén abiertos para acoger católicos, ateos e indiferentes; con lo que cada uno colocado en el sitio deseado, no le será al vecino inoportuno, ni será por el otro molestado.*

*A este artículo único aunque mal redactado, propongo se dé asiento en la ley susodicha, y para el cual las siguientes razones argumento:*

A) *Si tras de un católico enterrado un ateo señores toma puesto y le colocan otro en «el tejado» no hay que extrañar que el tal esté «morado» ni que se ponga «negro» y «descompuesto».*

B) *Si a más, en la misma sepultura atea, puede entrar rígido y yerto un páter con su negra vestidura, el ateo ¿no es cierto que si en su enfermedad «no tuvo cura» no le debe tener después de muerto?*

y C) *No extraño que los familiares a sus deudos católicos dediquen*

*flores y lamparillas, y hasta altares, y si están en idénticos lugares a los nuestros de paso «crucifiquen».*

*Estas son las razones que me impelen a pedir sepulturas divorciadas pues yo no moriré ni aunque me pelen si no son antes, bien clasificadas. No quiero que diarios tan pulidos como «A. B. C.», nos diga en prosas viles que vamos a sus hoyos bendecidos «por que tenemos miedo a los civiles». ¡Cuando los «nuestros» en su compañía pierden gusanos y categoría! No quiero que me entierren entre legos de esos que siempre, lo que no me explico, aconsejan picar a los labriegos y ellos se mueren «sin hincar el pico» ¡Si me muero, señor, tengo motivos para estar entre muertos, no entre «vivos»! Así pues, atendiendo estas razones creo que es lo antedicho imprescindible de lo contrario en muchas ocasiones la muerte nos harán casi imposible. Pues si al llevarme a mi a la «fiambreta» hay en ella Beunzas sumergidos, pego un salto señor y salgo a fuera aunque estén los milagros prohibidos.*

PEDRO PINTÓ POMEDA

19-1-1932. Puente Vallecas (Madrid).

humanidad y conforme esta va abriendo los ojos y descubriendo los mitos, va separándose de ellas; sobre todo de la católica, que dice «no matarás» y sus secuaces se apostan detrás de unos bido-nes para matar a mansalva.

EL OBRERO protesta de estos actos de salvajismo y espera que el Gobierno sabrá hacer justicia, caiga quien caiga.

## A BOCA JARRO

¡Repúblic! ¡Justicial

Los asesinatos de Bilbao, a qué relatar cómo se perpetraron, conocidos son de todos.

Por esta vez no ha sido la guardia civil, han sido Los Margaritos, una asociación de hijos de... no sé quien, por más señas tradicionalistas, pero que esa tradición no es más que emular a aquellos bárbaros del norte, que entraron en España hace muchísimos siglos, con el único fin de matar y conquistar terreno.

Matar han logrado, conquistar ni un palmo y vayan con ojo los Margaritos y demás espíritus cavernarios que el pueblo está hartado de tanta provocación y asesinato y bien pudiera suceder que

lo que no hizo el 14 de abril con vosotros, lo haga en cualquier ocasión de las que vosotros presentais.

Por una vez más, el pueblo fía en esta República. ¡Gobernantes! No ser parcos en hacer justicia, castigad con mano dura estos crímenes, si queréis que España recobre la normalidad; de lo contrario, ya lo dice el republicano Sr. Patrás en la Cámara:

«La policía, la justicia y los tradicionalistas están contra la República. Únicamente están a favor de ella republicanos y socialistas; pero no estamos dispuestos a continuar en esta actitud pasiva.

Esto es fruto de una política de debilidad. Y si no se rectifica, los republicanos y socialistas tomarán la defensa por sí mismos.

Y traigo de ellos el encargo de decirlos que si no se rectifica no necesitan de la policía ni de los gobernadores.»

Y con esto estamos completamente de acuerdo.

¡Viva Cristol

En tiempos pasados, quien decía ¡Viva Maura! era maurista, quien ¡Viva Cierva! ciervista, pero hoy quien dice ¡Viva Cristol!, no es cristiano, y dicen ¡Viva Cristol! y no quererlo significa que los que lo dicen no son ni mas ni menos que bandidos.

Con la capa de Cristo se están tapando los cavernícolas, llevan a Cristo por delante a todas partes,

pero en todos los sitios, se mofan de Jesús, y más aún, lo escarnecen, pues matan en su nombre, y esto pase por que se digan monárquicos, pero cristianos, no.

En España no hay ningún periódico cristiano, todos los católicos hablan de la Iglesia, ninguno se acuerda de Cristo, y es que ni la Iglesia ni los católicos son cristianos, y dudo que Cristo, si existiera, lo fuera tampoco. ¡Cuanta farsa y cuantos incautos creen en ella!

Cavernícolas y Sindicalistas

¿Estarán de acuerdo? No lo sabemos, pero que coinciden muchísimas veces, eso sí. Movimientos contra la República por parte de las derechas, movimientos por parte de estas extremas izquierdas, que de tan extremas ya se tocan.

Si hay que hacer justicia, debe ser para los dos bandos; pero ¿no es doloroso que tenga esta República de trabajadores que ir contra obreros? Si verdaderamente,

pero también es un verdadero error de estos elementos, el no dejar que sea a los cavernícolas los que solamente tenga que castigar la República.

Todos esos esfuerzos inútiles que se gastan en huelgas revolucionarias contra la República, empleados en apoyar a los verdaderos hombres de izquierda que forman parte de ella y veréis como todos unidos, haremos venir prontamente la República social en España; no esa República que queréis obligar sea un aborto, si no una República debidamente fecundada por actos de ciudadanía y no con actos de engaño como los que habeis hecho en las hojas lanzadas por Manresa, en las cuales deciais que España estaba toda levantada en armas para imponer la República Social. Actos como este, nada más producen víctimas y como es natural de obreros. Actos como este, producen reacción en las cavernas. Actos como este, producen desprestigio nacional y desprestigio social. Otra cosa no.

La gente de orden

Gil Robles, Beunza, Lamamié de Clairac, Oreja y otros muchos, son los encargados de dar un mitin el día dos de Febrero en Orihuela; defienden los postulados de Orden, Propiedad, Religión, etc. etc.

Estos Diputados por las Cavernas, y no precisamente por la de Altamira, en vez de predicar por el orden, procuran hacer el mayor desorden posible, para desprestigiar a la República, con la que no comulgan; producto de sus mitines son los muertos de Bilbao y los de muchos sitios más, y como sigan dando mitines de esta categoría, va a salir algún día el resultado antes que la multiplicación, porque los pueblos antes de seguir aguantando a estos ordenadores del desorden, se levantará contra ellos y antes de empezar el mitin van a concluir con los oradores y esto no debe suceder. Esperamos que el señor Gobernador de Alicante suspenda el mitin cavernícola de Orihuela.

El Sr. Juez Municipal de Guardamar, es un beato

Esta semana un compañero nuestro de Guardamar, fué a inscribir un niño, hijo suyo, en el Registro Civil de aquel pueblo.

El señor Juez, en vista de que esto, según él, es un sacrilegio, le dijo a nuestro compañero que no tenía libro de Registro, que si quería llenara una de las hojas

En Bilbao una señorita, desde un balcón, aplaudía frenéticamente viendo a un católico desal-mado rematar con dos tiros, a un socialista herido. Esta acción demuestra que la citada señorita sería, tanto como una Hija de María, una Hija de... su madre.

que le presentaba. Estas hojas eran parroquiales, con lo cual se intentaba que no figurara la inscripción como hecha civilmente y ante esta iniquidad el buen camarada no consintió el hacerlo, teniendo aun al hijo sin inscribir.

¿Es esto justo, Sr. Gobernador? ¿Tiene la República que sostener a estos farsantes?

¡Los que no acatan las leyes no pueden ser jueces! ¡Se necesita la destitución del Juez Municipal de Guardamar!

¿Qué pasa en el Centro Radical?

Según informes, en este Centro Radical, se están haciendo manejos para desterrar de allí a los pocos republicanos verdad que existen en Elche.

Debido al incremento que ha tomado el partido lerrouxista, con la llegada a él de gentes que no tienen nada de republicanos, sino que han sido siempre de Gómez y de Tari, cuando nó, de la U. P., se ven en número tan considerable, que intentan mediante una recogida de firmas, expulsar a hombres como don Juan Martínez, uno de los primeros republicanos, D. Baldomero López Arias, otro gran defensor de la República y ambos, compañeros de cárcel durante la monarquía, y como éstos, otros muchos ciudadanos mas. Con esto pretenden los nuevos republicanos quedarse de a mos en este Centro y entonces dar cobijo en él a todos los demás elementos monárquicos que aún no han tenido el atrevimiento ni la poca vergüenza como otros, de hacerse republicanos. ¿Saldrán triunfantes estos manejos? Nosotros protestamos de ello, aunque no tengamos nada que ver. Por lo menos lo hacemos en defensa de los que nos merecen simpatía y reconocemos sus altas dotes ciudadanas en defensa de la República.

## E. Barrueco

Profesor del Instituto Rubio  
Especialista en Garganta,  
Nariz y Oídos

Consulta los martes y sábados,  
de 9 a 12, en la Clínica del doctor  
Navarro, (Oculista)

— Sagasta 3 y 5, (Junto a Correos) —

Clínica en Alicante:  
Méndez Núñez, 36, primero.

## AVISO

Se ruega a todas las obreras afiliadas al Seguro de Maternidad, se sirvan pasar por las oficinas de la Caja de Previsión Social del Reino de Valencia, Conde, 4, para recoger su libreta. Horas de 4 a 6 de la tarde.

## Aviso al Comercio y a la Banca

El fabricante de Alpagatas Juan Rodríguez, de Orán, participa que Don Ramón Lafuente, amante de la Señora Dolores Degara, se ha venido huyendo de Orán después de estafar a varios comerciantes de aquella población.

Lo advertimos al comercio, industria, etc. para que no se dejen engañar por este pájaro de cuenta.

## Para mis amigos en la Argella ¡Hombres...! ¡Hombres!

Tengo carta a la vista,  
(de Orán por cierto)

en la que me preguntan  
si es que soy muerto.

¡Vana ilusión!  
¿Habeisme confundido  
con «La Opinión»?

¿Porque hace que no escribo  
meses enteros  
me declarais difunto?

No, compañeros,  
porque este cura,

vive, sí, y con mas años  
que Calendura.

Cuando la Parca un día  
lo tome en serio  
y me trace el camino  
del Cementerio,  
que no os importe,  
pues firmaré orgulloso  
mi pasaporte.

Me exhortáis al trabajo,  
a mi entender...

¿Pero que hacéis vosotros  
vamos a ver?

¡Sois un portento...!

¡Qué bien se ven los toros  
desde el asiento!

¿Pródigo de mi idea?  
Jamás. Ni en broma.

Si protesto a diario  
de esa carcoma.

Tened presente  
que seguiré luchando  
constantemente.

Termino, camaradas  
y claro está  
que si soy mas extenso  
alguien dirá:

¡Vaya un pelmazo...!

Concluyo y os envío  
un fuerte abrazo.

SALVADOR FERRANDEZ

## Otra vez mi opinión

Con harto dolor cojo la pluma para protestar enérgicamente de todos los crímenes que actualmente están ocurriendo en España; en nuestra España que de seguir así, va a ser inevitable que el pueblo se eche a la calle para impedir todos esos asesinatos cometidos por la Guardia Civil.

No se puede tolerar por más tiempo tantas infamias; cada segundo que dejamos pasar en esta tolerancia, es una víctima proletaria que mancha nuestra conciencia, nuestra conciencia sí, porque pensamos que todos estos crímenes están ocurriendo bajo un régimen que tiene tres Ministros Socialistas. No hago

responsables a ellos de ninguna de estas muertes, pues estoy convencida de que si no hubiera sido por el Partido Socialista, que es el que más se ha destacado en la educación de la mayoría de la clase trabajadora, otra cosa hubiera ocurrido; muchos mas serían los sucesos en que juntamente con los presentes, tendríamos hoy que lamentar. Pero sí digo a estos tres Ministros y algunos compañeros más, a quien la clase trabajadora los ha elevado a esos sitios que hoy ocupan para que defiendan la justicia, siempre escarnecida hasta hoy, si desde esos sitios, repito, no pueden impedir tantos asesinatos y discordias populares, que dejen las carteras y que vengan a la calle si es preciso, para terminar con tanta vergüenza.

Si para hacer justicia, verdadera justicia, hace falta dejar el poder, que lo dejen en buena hora, y si hoy no es nuestro día, a luchar hasta que venga; a luchar, sí, pero desde la acera de enfrente, para que no nos puedan confundir con la burguesía ni con sus caciques; que sin querer ni darnos cuenta, estamos ayudándoles en sus funestos manejos de tirar por tierra la verdadera República Española.

Los Socialistas tenemos el deber de ayudar en todo momento a la República ¡y como no! si tanto hemos hecho para lograr su implantación. Además, en ella tenemos anchos horizontes donde se pueden cultivar nuestras inteligencias; se nos abren puertas donde el obrero puede ir progresando, el cual será el faro iluminador de todos los pueblos; pero eso no quiere decir que tengamos que colaborar juntamente con quien defiende y ampara a la

burguesía, lo mismo que a la Guardia Civil, cuerpo que hace tiempo debía de haber estado disuelto ya, puesto que esta institución no defiende a la República, si no al cacique y al capital. Si no ¿de que forma se explican los sucesos que han pasado en Arnedo y otras localidades? Si un ciudadano mata o hiere a un Guardia Civil, se le encierra, se le maltrata y se le hacen pasar torturas; muchas veces de ellas hasta sin darse cuenta si el infeliz que han cojido, es o no culpable del delito que se le acusa.

Si un Guardia mata a un ciudadano no se le piden explicaciones de ninguna clase, basta que diga que a costa de su propia vida ha restablecido el orden público. ¡Sarcasmo inaudito! Muchas veces, las mas, a este sarcasmo sigue el ascenso del guardia, que con sus cobardes balas y su bravo valor supo matar a algunos y dispersar a las patrullas que se manifestaban pacíficamente. ¿Se pueden tolerar estas y muchas más infamias? No y mil veces no. Pueblo, ponte en pie; es hora ya de no dejarnos matar como pobres corderos indefensos, es hora, si no de vengar a las victimas, porque nosotros no queremos venganzas, de demostrar una vez más que el pueblo noble y justo todo lo puede. Y después de lo dicho, vuelvo a repetir lo que decía en un principio: si los camaradas ministros socialistas no pueden impedir rápidamente tantos asesinatos, que dejen sus carteras, que nada valen si tiene que ser a fuerza de tantos sacrificios del proletariado español.

FRANCISCA VAZQUEZ  
Del Grupo Femenino Socialista

ha recibido la siguiente carta:

«Sr. D. Manuel Rodríguez  
Mi estimado Alcalde: Me comunican del Museo de Historia Natural que han preparado una colección de minerales para el Instituto creado en Elche y que yo habia solicitado de acuerdo con lo que les prometí cuando tuve el gusto de visitarles estas Navidades últimas.

Por consiguiente, dentro de breves días obrará en poder de ustedes la oportuna remesa.

Le saluda afectuosamente y se reitera suyo affmo. amigo s. s.  
q. e. s. m.

JULIÁN BESTEIRO

Nuestro agradecimiento más sincero al camarada Besteiro, que se ha interesado por que el Instituto de Elche aumente su valor para que rinda la máxima eficacia.

El ilustre catedrático no puede ocultar su vocación y de ahí los esfuerzos que realiza para elevar el nivel cultural del pueblo.

Mil gracias en nombre de todos los ilicitanos.

## Tiro de Pichón

ELCHE

Avance de programa para las tiradas extraordinarias que se han de celebrar los días 7, 8 y 9 de Febrero próximo.

Copa del Exmo. Sr. Presidente de la República, D. Niceto Alcalá Zamora.

Copa del Exmo. Sr. Capitán General de la 3.ª Región D. José Riquelme.

Copa de nuestro Diputado a Cortes D. Julio M.ª López Orozco.

Copa solicitada al Excelentísimo Ayuntamiento.

Premio donado por los afamados fabricantes de escopetas Sres. J. M. Urriola y Sarasqueta de Eibar consistente en una pitillera de oro.

Copa Regional, ganada por D. Diego Ferrandez Ripoll, el pasado año.

Gran premio de la sociedad, consistente en 2.000 ptas. en metálico.

En todas las tiradas, habrán premios para Señoras y Señoritas, donados por distinguidos Sres. de la localidad.

Hoy domingo tiradas de entrenamiento.

## Sombrerería Beltrán

SALVADOR, NUM. 1

La que más barato vende  
y más surtida

Modelos de última novedad

Exclusiva de los

«Sombreros Fernández y Roche»

## Se han nombrado los profesores del Instituto

Dentro de brevísimos días quedará abierto el Instituto. No han sido vanos los esfuerzos realizados por nuestro Ayuntamiento para ello y pronto quedarán satisfechos en este aspecto los anhelos del pueblo ilicitano.

He aquí la lista de Profesores que ha publicado la «Gaceta»:

FISICA

D. José Martínez Illán

DIBUJO

D.ª Dionisia Masdeu Agray

LITERATURA

D.ª María Pascual Ferrández

HISTORIA NATURAL

D. Flavio Ramón Pulido Muñoz

EDUCACION FISICA

D. Andrés Miralles Vila

MATEMÁTICAS

D. Antonio Garcés González

LATÍN

D.ª María del Carmen Sainz  
Ayllón.

AGRICULTURA

D. Antonio Torres Castaños

MATEMÁTICAS

D. Justo Gil González

CALIGRAFIA

D. Andrés Tari Navarro

FILOSOFÍA

D. Eulogio Ramos Góngora

FRANCÉS

D. Esteban Herrero García

La Comisión encargada por el Ayuntamiento para organizar la inauguración oficial del Instituto continúa activamente sus trabajos, habiendo invitado a ello a los Ministros Fernando de los Rios y Marcelino Domingo.

El próximo domingo quizá podamos indicar la fecha de la inauguración.

A punto de cerrar nuestra edición nos comunica nuestro Alcalde, camarada Rodríguez, que

PROPAGANDA SOCIALISTA

Triante campaña de nuestro camarada Antonio Cañizares en su visita a la Argelia francesa

...ad de Alicante» luj... de la Compañía... ecerránea que tiene a su... el servicio de correos y pa... os entre Alicante y Orán, lle... este puerto el 30 del pasado... nombre, nuestro querido... uado a Cortes por... ro Antonio Cañizares

... que no tenía ningún ca... co, casi pasa por des... entre los numerosos... os admiradores con que és... entin Argelia.

...diendo a la modestia que... no compañero caracteriza... avisado a nadie más que... lla, a la cual, había encar... ardase el mayor silencio a... ar una manifestación que... or descontada, conocedor... rcho que aquí se le aprecia... Ta mar, sirviéndose de... el Capitán del barco... onocimiento del Sr. Con... paña en Orán la presen... do de un diputado a Cor... nuestro amigo, aprove... unos minutos que tardó en... desembarcadero el señor... subió en un taxi, que su... a preparado, y parió a gran... ad, esquivando con ello el... ntro con el representante de... ción y evitando al mismo... esas cortesías de protocolo... cuales somos poco amigos... ialistas.

...as horas después, una vez in... do el paradero del compañ... izares, fué requerido por el... ónsul a que se personara en... despacho oficial con el objeto... saludarle y ponerse a su dispo... ón. En esta entrevista fué inv... o a dar una conferencia que el... mpañero Cañizares aceptó bajo... ndición que tenía que hablar... no socialista y por lo tanto ro... ba no se dieran por ofendidos... uso de que en alguna alusión que... con carácter general pudiera ha... cer se hallara comprendido alguno... de los presentes.

...A todo esto, los socialistas de... aquí y de allá seguimos ignorando... a venida de Cañizares, así es, que... de la organización de la conferen... cia se encargaron los elementos... que después de la implantación de... la República se encasquetaron el... frío.

LA CONFERENCIA

...El día 2 de Enero a las 6 de la... noche, se celebró la anunciada... conferencia a cargo de nuestro... compañero Cañizares, bajo el siguien... te tema: «La situación política en... España después de la aprobación... de la Constitución».

...Al acto que fué celebrado en la... amplísima sala de fiestas de una... de las Logias masónicas de Orán... asistió numeroso público francés... y español deseoso de conocer por... de los colaboradores... Estado

...Una hora antes de dar principio... la conferencia se hallaba comple... tamente lleno de gente el local... cuya multitud puesta en pie tribu... tó una gran salva de aplausos al... momento que Cañizares y demás... compañeros pasaron a ocupar la... presidencia, la cual fué represen... tada por el Sr. E. Barriobero, hijo... del diputado republicano y eminen... te juriconsultor del mismo nombre... como presidente D. Fulgencio So... lano, del grupo republicano local... y el secretario adjunto de la Fed... eración Socialista del Oranesado... camarada Gugenheim.

...El señor Barriobero, con pala... bra fácil y precisa, como abogado... que es, presenta al conferenciante... como un diputado obrero que ha... biendo pasado el mismo trance que... los demás obreros que han asisti... do a la conferencia, conoce mucho... de miserias humanas por haber ac... tuado como propagandista en tiem... po de la Dictadura que fué una se... gunda inquisición en España. A... gradece la colaboración del Part... ido Socialista de Orán en la orga... nización del acto que se está reali... zando y termina con un viva a la... República Española que fué con... testado unánimemente por el audi... torio.

...Al levantarse a hablar Cañiza... res, una salva de aplausos inter... rrumpe al orador al proponerse a... saludar al público oranes.

...Hace historia de su carrera po... lítica haciendo resaltar su proced... encia de una familia muy pobre y... que por lo tanto no había tenido... otro estudio que el de la práctica... dentro de las sociedades obreras... mencionando al paso que sus me... dios de vida, hasta hace cinco... años que ocupó la secretaría de... la Federación minera de Peñarroya... se los proporcionaba cosiendo sue... las para alpagetas. (Gran salva... de aplausos).

...Dediza con entusiastas frases un... fervoroso saludo a la República... francesa y en particular a la iz... quierda democrática.

...Igualmente dedica un respetuoso... saludo al señor Cónsul de España... presente en el acto, rogándole al... mismo tiempo se interese por la... suerte de los trabajadores españo... les que por la mala dirección y ad... ministración de los gobiernos pre... cedentes hanse visto obligados a... buscar en tierras africanas lo que... en su misma patria se les ha ne... gado.

...A continuación entona un canto... poético dedicado a la mujer, de... la cual nos habla el compañero... conferenciante un buen rato, ha... ciendo resaltar el papel tan import... ante que ésta desempeñó durante la... guerra europea ocupando las ofi... cinas de todas las dependencias de... la administración del Estado, así... es como aseguró el funcionamiento... de los ramos de comunicación y... transporte. Las excita a que se agru... pen los compañeros de trabajo en... los sindicatos socialista, ún...

...guir sus reivindicaciones de clase... y en día no muy lejano conquistar... como sus compañeras de España... el derecho al sufragio.

...Hace un parangón de nuestra... República de hoy con la República... francesa de otros tiempos cuando... contaba al frente de la Nación... con hombres verdaderos demócratas... como Combes, Valder Rouseau... y otros más que contribuyeron a... la implantación de la escuela única... de la escuela laica.

...En medio de una estruendosa... salva de aplausos continúa su... peroración, pasando a hacer historia... del reinado de Luis XVI el que com... para al que hemos padecido duran... te la dinastía de los borbones y... en particular en el último decenio... en que ha imperado en España... el Clero y la chulería.

...Al tratar de la cuestión de... Marruecos señala como consecuencia... de la política de proteccionismo... en favor de los accionistas de las... Minas del Rif, el movimiento revo... lucionario de 1909 que en Barcelo... na tuvo como epílogo el fusilamien... to de cinco hijos del pueblo, entre... ellos el de Francisco Ferrer, el... gran mártir de la Libertad que... como Jaurés y Matteoti fué vícti... ma de la fiera reaccionaria personi... ficada en aquel hombre funesto... llamado Maura que solo dejó tras... su paso por el Gobierno de la Nación... una estela de sangre comprendida... desde el célebre Barranco del Lobo... a los fosos de Montjuich.

...Cita la huelga revolucionaria del... 17 enalteciendo la labor de la... democracia española que supo sacar... del penal de Cartagena al famoso... Comité de huelga para llevarlos al... Parlamento.

...Toca de paso la actuación de los... partidos turnantes para entrar de... lleno a hablamos de la Dictadura... de la cual nos dice, que a pesar... de lo mucho malo que hizo creó la... organización de los Comités Pari... tarrios y las Cajas de Previsión... de retiro y, subsidio a la maternidad.

...Por último, el compañero... Cañizares, nos habla de la nueva... Constitución dedicando la prefe... rencia a las cuestiones de carac... ter social, como son, el control... obrero y el problema agrario.

...Con calurosos aplausos es... premiada la peroración del conferen... ciante que termina con un viva a... la República española y al Partido... Socialista Internacional.

APERITIVO DE HONOR

...La Federación de Orán, del Part... ido Socialista Francés ofreció el... domingo 3 del actual, un aperitivo... de honor a nuestro camarada... Antonio Cañizares Penalba, cuya... fiesta, tuvo lugar, en la sala de... espectáculos del Café Parra, situado... en Saint-Eugene, popularísimo... barrio obrero de Orán.

...A dicho acto fueron cordialmente... invitados los socialistas y simp... atizantes deseosos de contribuir... con su presencia, al resultado de esta... Sim...

...nuestro paisano el diputado a Cor... tes por Ciudad Real.

...Sobre el escenario, los retratos... de Francisco Ferrer, Juan Jaurés... y Pablo Iglesias, fueron colocados... bajo los pliegues de la roja ban... dera de la Federación Socialista... del oranesado.

...El camarada Gugenheim, secre... tario adjunto de la Federación... local, preside el acto. En sentidas... frases lamenta la ausencia de los... compañeros Dubois, Consejero ge... neral, y Liberato Tizzani secre... tario del Grupo Socialista de Orán... Manifiesta con párrafos elocuentes... la satisfacción que siente el partido... socialista de Orán al recibir al ami... go Cañizares con la mayor frater... nidad en el mismo local que en... el pasado mes de Abril celebró la... Federación de Orán el advenimien... to de la República Española. Felicit... a Cañizares por su magnífica... exposición socialista de la víspera... de la bella lección de socialismo... que los socialistas oraneses sa... brán aprovechar.

...Se concede la palabra al camara... da Lecluse, que se explica en idéntico... sentido que el anterior, evo... cando la memorable velada del día... anterior en que mujeres, hombres... viejos y jóvenes lloraban escuchan... do la voz del prestigioso orador... que de sus labios desprendíanse... una tras otra aquellas palabras... llenas de ardoroso socialismo nacidas... de aquel corazón de héroe.

...Villegros, redactor del semanario... «Le Semeur» habla a continuación... de la crisis económica que... asola a la sociedad moderna; hace... el proceso irreparable del capitalis... mo explotador, expoliador y... aprovechador de la miseria humana.

...«La democracia Española ha... dado al mundo bellas lecciones... sacudiéndose del yugo opresor... Esperamos que la clase obrera... mundial sabrá aprovechar de ella.»

...El ciudadano Barriobero que... le ha llegado su turno se levanta... a hablar y lo hace en español para... resumir las alocuciones pronun... ciadas por los diferentes oradores... que le han precedido, siendo aplaudido... por la asistencia.

...Lleno de emoción se levanta... Cañizares. Una formidable ovación... le es otorgada.

...«Camaradas—dice—yo no... comprendo ni una palabra en francés... muy numerosos son los socialistas... oraneses que no comprenden el... español, y por lo tanto nos... comprendemos de tal modo los unos... a los otros, que me parece haya... vivido siempre con vosotros. Esto... es debido simplemente a que vuestras... palabras nacen del corazón; que... tenemos el mismo ideal, y en fin... porque hablamos en el mismo... lenguaje socialista.»

...Evoca las grandes figuras del... socialismo internacional y nos dice... que fué tan fervorosa la admiración... que sintió por el gran mártir de... la paz que a su primer hijo le puso... por nombre Juan Jaurés (Gran... ovación.)

...Hala de las iras de la guerra... y hace recordar que la joven repú... blica española en su Constitución... renuncia a recurrir a la fuerza y... la guerra.

...El espíritu pacifista reinará en... el mundo cuando el socialismo... haya inculcado en las masas las... doctrinas de maestro, del apóstol... de la Paz, Juan Jaurés, que como... Iglesias y como Ferrer murieron... luchando por la educación del... pueblo en bien de la emancipación... del proletario.

...Un ramo de flores rojas adorna... do con una cinta roja también... como nuestra bandera, fué ofrecida... a nuestro compañero Cañizares... por la Federación local, el cual... pide autorización a la asistencia... para depositarlo en la tumba de su... padre que reposa en tierras africanas.

...Termina el acto con los aires... de la Internacional que fué cantada... por los asistentes puestos de pie... y descubiertos dando fin a la... solemne reunión que quedará... grabada en la memoria de los... socialistas de Orán.

COMIDA INTIMA

...En la noche del domingo 4 de... Enero tuvo lugar la comida íntima... en que los socialistas y simpatizantes... hijos de Elche obsequiaron al... amigo Cañizares.

...La ágape tenía por objeto... rendir humilde homenaje al... inteligente compañero que a fuerza... de grandes sacrificios ha sabido... crearse tal grado de cultura... causando sorpresa y admiración... entre sus paisanos y en particular... de los que nos hallamos distanciado... s muchos años ha, de nuestro... país natal.

...De sobremesa, principiaron... los comensales a acosar al... diputado con preguntas y mas... preguntas sobre el movimiento... societario y socialista en nuestra... nación, a cuyas interrogaciones... respondía nuestro amigo como... una enciclopedia dando... satisfacción a cada uno de los... interlocutores.

...A continuación el compañero... J. Antón Román en cariñosas... frases dedica su saludo al... homenajeado, el cual a petición... de los concurrentes, insertamos... a continuación:

...«Al incansable batallador... socialista y estimadísimo... camarada Antonio Cañizares... diputado por Ciudad Real.

...»Solo el saber que tus pies... habían pisado el suelo africano... bastó para que sintiera la... emoción propia del que ansía... llenar una satisfacción, tantos... años deseada, y al fin, cuando... menos lo espera, una coincidencia... un caso inesperado, repito, que... ni siquiera puede pasar por... la imaginación en los momentos... álgidos de una fiebre aguda, me... pone en la condición de poder... cumplir mi anhelo esto es, de... abrazarte como se abraza a los... héroes después de una batalla... una vez obtenida la conquista.

...»Veinte años hace, que una... crisis de trabajo producida por... el rigor de una gran sequía, me... obligó a abandonar mi insignificante... condición.»

# EL OBRERO

laboración en el movimiento socialista y socialista de nuestro amantísimo pueblo de Elche. En aquel tiempo comenzaste tú brillante carrera.

«Yo, desde aquí, desde este escritorio que tu has venido a servir por unos días con tu incesante visita, seguí paso a paso tus progresos, sobre los cuales se me hizo mayor admiración dedicando toda la fe y entusiasmo que precisaban tus acertadísimas actuaciones.

«¿Cómo quieres que deje admirarte si has sido tú uno de los valerosos elementos que has salvado de las tormentas y tempestades a la joven nave socialista que me cupo el honor de lanzar entre otros compañeros al mar de la política?

«La Juventud Socialista de Elche, por la cual siento un orgullo paternal, fué la academia donde cursaste los primeros estudios de tu carrera, sacrificando los primeros ratos de tu mocedad. Ello pues, te debe recíprocamente su observación y el desenvolvimiento en que se halla actualmente, pero sin el interés que habéis puesto por salvarla tú y otros compañeros dignos de la gratitud que os concede, hubiera zozobrado en una de esas mareas que la organización socialista de Elche ha soportado, y, a la hora actual, el Partido Socialista Español, no contaría en Elche, con ese plantel de jóvenes que figuran al frente del movimiento, que muy bien se les podría llamar, en estos momentos, los cadetes del ejército socialista ilicitano.

«Para terminar, solo me resta dar ese abrazo que en un principio menciono, al emérito camarada que con su adrección, tenacidad y perseverancia en la lucha por la defensa de los oprimidos, ha sabido conquistarse la simpatía de la masa obrera, que en merecido recompensa, lo ha arrancado del banco de alpargates para elevarlo al escaño del Parlamento.»

El compañero Cañizares con frases maestras corresponde al saludo y en medio del mayor regocijo dáse por terminado el acto a una de la madrugada.

## LIN INFORMADOR

### EN BENI-SAF

Terminados los actos celebrados en Orán, los camaradas de Beni-Saf, tuvimos interés que en este rincón argelino se oyera la voz de un diputado socialista español e invitamos al querido camarada a trasladarnos a dicho pueblo para celebrar una conferencia.

El compañero Cañizares que no sabe descansar cuando se trata de divulgar su ideal socialista, accedió gustoso y a las tres de la tarde del día cuatro del presente mes, nos trasladamos a este pueblo para celebrar el acto de propaganda.

A pesar de haberlo anunciado desde Orán 3 horas antes de celebrarlo, a la llegada de Cañizares a Beni-Saf, le esperaba además de la mayoría del Ayuntamiento una compacta masa de obreros ansiosos de oír la voz de un diputado de las Constituyentes españolas.

A las seis de la tarde, antes de celebrarse el acto y acompañado de los alcaldes y muchos conceja-

les se fué a visitar la calle que se ha rotulado con el nombre del querido maestro del socialismo español, Pablo Iglesias; prueba fehaciente de que los socialistas, apesar de los valles que nos dividen, somos internacionalistas.

Ya en el *Marche convert* preparado *ad hoc*, a las 7 de la noche da principio al acto el secretario de la Sección Socialista camarada Davaut.

Gabriel Gonzales, maire de Beni-Saf presenta al orador en idioma francés. Con frases cordiales explica el objeto del acto, teniendo palabras de alabanza para la nación española que ha sabido emanciparse del yugo de los borbones e implantar la República.

Agulló da la bienvenida al conferenciante y dice: «Dos alegrías, dos emociones grandes he tenido en mi vida, una cuando en 1908 abracé, por primera vez en Elche a Pablo Iglesias; la segunda esta noche abrazando en este local al camarada Cañizares, diputado de las Constituyentes españolas.»

En breves palabras detalla el honrado historial socialista del que va a hablar, y termina.

Al ocupar la tribuna Cañizares sus primeras palabras son de regocijo al ver confundidos en la sala diferentes razas. «Al encontrarme—dice—como ahora, entre judíos, moros, franceses y españoles, afirmo más el principio de fraternidad universal que hemos propagado los socialistas en todo momento y doy un mentís a los que creen que debemos odiarnos siempre, por el hecho de que unos y otros vivamos en diferente territorio.»

Estudia el desarrollo de la Unión General de Trabajadores y el Partido Socialista español, haciendo el panegirico de Pablo Iglesias, deduciendo que el triunfo de la República se debe a la educación que éste ha dado a la clase trabajadora.

Define los actos de la monarquía desde el rey hasta el último ministro, de 1909 a la implantación de la República.

«Consecuencia de ello fué—dice—el asalto a la comandancia militar de Melilla en 1921, en que quedaron sepultados miles de españoles, siendo los únicos beneficiados los mismos ministros de la corona.

Analiza los actos de Primo de Rivera y de su reinado militar, haciendo resaltar los efectos de la ley de fugas, que es en la que más se ha apoyado el fatídico Martínez Anido.

Hoy en España sólo hay dos potencias: La Unión General de Trabajadores y el Partido Socialista; prueba de lo que decimos es que hace cinco años solo contaba la U. G. de T. con 200.000 afiliados y hoy la integran más de un millón, contando con hombres de valía como Besteiro, De los Rios, Caballero, Prieto, Saborit y otros.

La República esta afianzada, Solo hacen piruetas los clericales, les dejaremos que alarguen las patas, que alarguen la lengua, pero que no intenten presentar la cara por que entonces les aplastaremos.»

El compañero Cañizares fué muy aplaudido al terminar su peroración. La música toca la Inter-

nacional que todos oyen de pie y queda terminado el acto.

Podemos marcarnos una buena jornada para nuestras ideas.

MAS

Beni-Saf 7-1-32

## María-Jesús Benitez

DENTISTA

CONSULTA EN ELCHE

Los jueves y domingos de 9 a 1 de la mañana en la Plaza en-Mdez Pelayo, 8, Barbería de Rodenas, practicanés.

EXTRACCIONES SIN DOLOR

A VUELA PLUMA

### Por los Fueros de Cristo

Nunca pudiéramos pensar que ese engendro hipotético y voluble llamado por algún ingenuo Providencia, como bien podría decirle la carabina de Ambrosio con mengua claro está, de la histórica carabina que no tiene porqué sufrir esa pugna de comparaciones, nos reservara este encargo tan complicado de salir por los fueros de aquél pobre señor que en Galilea paseara su neurastenia tan desconsoladora como digna de mejor suerte. Pero ¡que le vamos a hacer! nosotros no somos de los que renegamos con facilidad de cualquier cometido que se ponga bajo nuestra tutela, entre otras cosas porque padecemos la maldita manía de prestarlos con una incondicionalidad harto pasmosa y que mas de un soplón nos costó, a todas las malquerencias de quienes nos sueltan, a la primera de cambio, aquello de que bien nos quieren. Somos como queremos ser y esa virtud tan rara estamos dispuestos a explotarla pues no es caso de que poseyendo filón tan envidiable no vayamos a sacarle las pingües ganancias que de seguro nos reportará.

Ahora que dentro de esta debilidad también tenemos nuestro prurito de seleccionar las partes a quienes hemos de prestar el servicio por aquello de que hay casos y... casos, es decir, casos nimios con los que toda labor es buena y casos excepcionales a los que hemos de declinar una pulcritud y un afán de tal suerte que esté en digno parangón con el motivo que lo requiere, cual es este de salir al paso de todos esos niños engolados en su trogloditismo y decirles cuatro perradas que les compensen del tiempo que están aferrados a la noria y erre que erre, no pueden salir de ese grito tan estúpido de ¡Viva Cristo Rey!

Pero niños ¡por los clavos de un zapato viejo! no continúen metiendo mas en el aprieto que se encuentra el pobre Cristo, miren que si no tuercen en su testarudez darán motivo a que intervenga en el pleito Jehová y despegando todo su bético furor nos haga cualquier uoluntad para las que nos tiene re-

sus ratos de mal humor, como aquellas del diluvio y otras mojigangas por el estilo. ¡Viva Cristo Rey!

Pero si no se habrán dado cuenta los muy zánganos de la incongruencia de esa imprecación. Rey aquel pobre y nauseabundo personaje que paseara por los prados de Galilea su dogmatismo desesperador, amparando y apostrofando la vanidad, sintiendo misericordia de los humildes y gustando las sinecuras de los poderosos, por todas partes haciendo brotar el contraste como una tentación al misterio, luz y sombra, duda y realidad, Dios y Satanás, los dos términos de supervivencia inevitable. Rey, quien dicen que se dejó crucificar por no querer darles el gustazo a aquellos bárbaros de reinar entre ellos. Y no hay remedio, estos descendientes espirituales de aquellos judíos están empeñados en crucificar, ya que no el cuerpo ¡con que placer lo harían! el espíritu del buen Jesús, ahora que eso no, nosotros no estamos dispuestos a dejar que continúen en posesión de esa manía, estamos, como quien dice, prestos a apearlos del burro, ya lo creo, y para eso no hay mejor forma que dotarnos de un buen *liviano*, de esos que le hablan de tú al que lleva el rey de bastos y enseguida manos a la obra. A ver: un valiente que diga ¡Viva Cristo Rey!

URSUR

### Tribuna Juvenil A los jóvenes

Jóvenes: Es la primera vez que escribo en las páginas de un periódico y nunca me hubiera atrevido, pero el deber como joven socialista me obliga a trazar unas cuantas líneas que si bien no tienen ningún mérito, tienen todo el amor que mi escasa inteligencia puede darles, al servicio del ideal que sustento.

Es ya hora, jóvenes proletarios, que nos dejemos de cosas inútiles y nos preocupemos de los asuntos de nuestro país, que son los que nos deben interesar a todos en general y principalmente a nosotros los jóvenes.

Ya habéis visto cómo la clase burguesa y capitalista se resiste a perder sus privilegios y si en el momento de la revolución creyó que se vendrían a tierra, implantada la República, han visto que el mejor medio para seguir gozando de todos esos privilegios era hacerse republicanos y de esa forma seguir disponiendo de la guardia civil para enfrentarla con el proletariado. Si no, ahí están las tragedias de Castiblanco y Arnedo y otros pueblos españoles. Y ese es el problema que tenemos que resolver nosotros. ¿Cómo? Ingresando en las Juventudes y por medio de la cultura, que es el arma más fuerte del proletariado.

Así es, jóvenes, lo in la Juventud muscular invitó

tud y todos unidos bajo la bandera roja del Socialismo, golpe certero a todo capitalismo e impunidad. Libertad, igualdad y fraternidad.

JOSÉ SOLER NAVA  
De la Juventud Socialista

### Los patronos Carreteros y similares

Tras grandes esfuerzos por parte de la Sociedad de Carreteros y similares, se pudo conseguir la formación de un Patronato de Trabajo que había de entrar en vigor el día 1.º de Enero actual.

En la formación de este Patronato, intervino con gran Delegación Local del Carretero, la que a pesar de la tarudez de algunos patronos, dando a negarse uno de ellos a firmar el documento, que había de quedar en su cumplimiento, el aprobó.

El triunfo de los Carreteros similares había sido con el orden moral, ya que anteriormente habían conseguido mejoras de relativa importancia.

Los carreteros no querían saber el jornal que percibir por sus trabajos, seaban mas que saber que debía empezar el trabajo que terminara. Como el Patronato se había conseguido aspiraciones mínimas, realidad es la que impera en los casos y en este se nota una adversa a los obreros transporte y almacenes.

Los patronos se han comprometido desde el primer día de su vigencia. Mas de veinte denuncias se presentaron al Consejo Local de Trabajo. Denuncias muchas ellas comprobadas por los agentes de la autoridad y no sabemos que determinación se habrá tomado acerca de las mismas.

Esperamos que el Consejo Local impida la burla a un contrato refrendado por el propio Consejo.

Entendemos que no puede permitirse un escarnio tan probado a las cosas que legalmente ha realizado una Corporación y tan legítimamente ha conquistado la Sociedad de Carreteros.

Esperamos del Consejo Local del Trabajo haga cumplir lo pactado por los medios de apercibimiento que tiene a su alcance y en caso de negativa por parte de los patronos, aplicándoles la Ley, pues la Sociedad de Carreteros no está dispuesta a consentir que se atropellen los derechos de sus componentes, pues de prolongarse este estado de cosas, los carreteros tomarán sus determinaciones.

LA JUNTA DIRECTIVA

# BLASCO

CASTRE

Me han encargado los republicanos y socialistas de Bilbao que exprese su apoyo al Gobierno; pero que le diga también que no están dispuestos a dejarse matar así.

La policía, la justicia y los tradicionalistas están contra la República. Únicamente están a favor de ella republicanos y socialistas; pero no estamos dispuestos a continuar en esta actitud pasiva.

Esto es fruto de una política de debilidad. Y si no se rectifica, los republicanos y socialistas tomarán la defensa por sí mismos.

(Del discurso del diputado Republicano Sr. Patrás en el Congreso)



## Ayuntamiento

Sesión del día 20 de Enero

Se abre la sesión presidiendo el Alcalde, compañero Manuel Rodríguez, dándose lectura al acta de la anterior, que es aprobada por unanimidad.

A continuación es dada lectura a varias instancias elevadas a la Corporación, las cuales pasan a sus respectivas Comisiones.

Seguidamente son aprobados unos y dejados a estudio otros, varios expedientes que debidamente informados por las Comisiones que les correspondía, se exponían a la consideración del Ayuntamiento.

Es dada lectura a una carta del Servicio Agronómico Nacional, respecto a los trabajos que hay que hacer, para que se incluya entre los árboles que no se pueden talar y que hay que prestarles protección, en la palmera. El Ayuntamiento se dá por enterado y ofrece estudiar el asunto.

El Ayuntamiento de Las Cabezas de San Juan, inicia una suscripción para erigirle un monumento al inmortal defensor de la Libertad, Riego, y suplica a este Municipio contribuya a la realización de este proyecto. Se acuerda pase a estudio de la Comisión Municipal de Hacienda.

También se da cuenta de una comunicación del Depósito de Sembrantes de Orihuela, sobre la próxima instalación en Elche de la parada que de costumbre viene todos los años; y de un telegrama del Secretario de Gobernación, felicitando a Elche por el comportamiento observado en la reciente visita de Alcalá Zamora.

Queda nombrada la comisión que ha de entender en todas las operaciones que realice el Pósito Social, que estará integrada por los Sres. Erades, Rabaza, Guilló, y los compañeros Pascual Román y Tomás García Ruiz.

Seguidamente se aprueba conceder una beca a Josefina García Sánchez y contribuir al homenaje que la Confederación Nacional de Maestros ofrece a D. Jacinto Benavente, con 150 pesetas.

Pasados al punto de reorganización de la Admón. de Arbitrios son leídos los informes de los Sres. Interventor y Secretario de este Ayuntamiento, en los cuales exponen, el primero relata la forma en que se desempeñan cada uno de los servicios afectos a esta Administración y las deficiencias que se notan, y el segundo, dice, que no se trata de reorganizar, puesto que no hay nada organizado y dicta normas para el buen funcionamiento de la misma. El Ayuntamiento

de acuerdo con el informe emitido por el Sr. Secretario, acuerda pase a la Comisión de Hacienda y procure ponerlo en práctica seguidamente.

Nuevamente se trae a la sesión el tan debatido asunto treinta mil pesetas de los caminos vecinales, y leído el informe de la comisión que se nombró para que estudiara este asunto tan intrincado, de conformidad con el mismo, se acuerda se efectue la reconstrucción del ramal que partiendo de la Vereda de Sendres va a La Marina.

En la sección de ruegos preguntas, se propone: Por Serrano Ruiz, que se asfalten las calles de San Juan, Pla. Chica de San Juan y Juan Bta. Sala; por Román Antón, se arreglen los caminos de las entradas a la población; por Maciá Antón, que se arreglen las calles de San Antonio y San Pascual; por Vicente Maciá Antón que la calle de Cánovas del Castillo se denomine de Juan Jaurés; pasa a la Comisión.

Por Serrano Tremiño se pregunta cómo anda el expediente del Asilo y contesta el Sr. Escalpez, diciendo que está casi terminado; y por último por Pedro Maciá Antón se pide desaparezcan las canales que desde lo alto de los edificios vierten las aguas a las calles.

AUXILIAR

### Sociedad Nuevos Riegos "El Progreso"

#### CONVOCATORIA

De conformidad con lo que establece el artículo diez y nueve de los Estatutos, se convoca a Junta general ordinaria para el día treinta y uno de los corrientes, a las tres de su tarde.

Elche 18 de Enero de 1932.

V.º B.º El Presidente, Francisco Llebrés; El Secretario, Juan Bta. Castaño.

## SE JUEGA

Según noticias fidedignas sabemos que en el Casino de la Baya Alta, propiedad de Antonio Alemañ Latuente, se juega y no al escondite, así nos lo ha dicho una campesina, a quien han llegado los efectos desastrosos del vicio.

### La conferencia del camarada José Piqueras

El pasado lunes y en el salón de actos de nuestro Centro, dió una Conferencia el diputado socialista por Jaén camarada Piqueras.

Preside el compañero Jaime Agulló, que hace resaltar el abandono con que siempre se ha tenido en España la enseñanza por todos los que han detentado el poder; de ahí la importancia que tienen estos actos para la educación del pueblo.

El camarada Piqueras expresa su satisfacción por encontrarse en Elche, del que tenía inmejorables referencias de su actuación política y societaria.

Trata de la Ley del Control obrero y de la de Maternidad, señalando sus beneficios para la clase trabajadora.

Hace mención del problema de la tierra, que urge resolver.

Habla sobre los extremistas y aborda diferentes problemas con singular acierto, demostrando la conveniencia de la táctica que sigue la Unión General.

El exceso de original nos impide reseñar ampliamente, como fuera nuestro deseo, la acertada disertación de nuestro camarada Piqueras, que fué aplaudido al final de su discurso.

## Convocatoria

Se convoca para mañana lunes a las 9 y media en la secretaría de Círculo Obrero, a las directivas de las siguientes entidades.

Sindicato del Arte Textil; Sindicato de Construcción; Sociedad de Zapateros y Sindicato de la Alpargata.

Por tener que tratarse un asunto de verdadero interés se encarece la mas puntual asistencia.

### Artística Socialista

Esta entidad celebrará Junta General mañana lunes 25 de los corrientes a las 9 y media de su noche, en el salón grande de Círculo Obrero.

**V. JAVALOYES**  
os vestirá bien

## Actos civiles

Ayer a las once de la mañana dió a luz un hermoso niño nuestra compañera Carmen Agulló Campello, esposa de nuestro querido amigo Francisco Llopis Soriano, siendo inscrito el neófito en el registro civil con el nombre de Francisco.

Nuestra mas cordial felicitación a tan dichosos padres.

\* \* \*

El pasado viernes falleció repentinamente nuestro particular amigo Pedro Núñez González.

Al entierro, verificado civilmente en la mañana del sábado, acudió numeroso acompañamiento, prueba inequívoca de las muchas simpatías con que contaba el finado.

A su atribulada esposa e hijos les acompañamos en su dolor.

## Juventud Socialista

Todo afiliado a esta entidad que quiera percatarse detenidamente de las ponencias que han de discutirse en el próximo Congreso de las Juventudes Socialistas, puede pasar por Círculo Obrero, donde están expuestas en el cuadro de anuncios.

EL COMITÉ

## Acción Obrera

Sociedad de Oficios Varios

Celebrará asamblea general mañana lunes a las 9 de su noche en el Salón Escuela.

Grupo Femenino Socialista

Se convoca a todas las afiliadas a la reunión que celebrará mañana noche a las 8 y media en la Secretaría del piso alto.

## Se vende

Una finca lindando en la carretera de Crevillente, compuesta de una casa y algunas tahullas de tierra.

Para tratar, en el Ventorrillo.

Hojalatería y Calderería  
Hijo de Ginés Pelegrín

Barrio San Jerónimo, 27

ELCHE

## Dr. ROGELIO FENOLL FLUXA

MÉDICO-DENTISTA

Aparatos protésicos en oro y caucho, dentaduras completas muy económicas y absolutamente garantizadas.

EXTRACCIONES SIN DOLOR

Consulta especial económica para obreros los

Jueves y Domingos de 9 a 1.

PLAZA DE LA REPUBLICA, 11-ELCHE

## Agricultores

En casa de Carlos Soler Sansano (Perleta) hay Cebo llino, simiente de Molina y de buena procedencia como todos los años.

## Miguel Salvetti Pardo

MÉDICO

Especialista en enfermedades del Corazón y Pulmones Ex-alumno del Hospital Provincial de Madrid y del Hospital Militar de Madrid-Carabanchel.

Consulta: de 10 a 1 y de 4 a 9

ABADÍA, 7

ELCHE

### CÍRCULO OBRERO ILICITANO

CONSULTA DENTAL

- de -

D. Mariano Hernández

MÉDICO-DENTISTA

Para nuestros asociados gratuita los jueves y domingos de 11 a 1 Extracciones sin dolor 2 ptas.

En los demás trabajos del 15 al 30 por 100 de descuento.

Juan de Mata Coquilat, 11

ELCHE

Academia de Corte y Confección

Sistema SOLERA

Dirigida por la Profesora

D.ª Francisca Galiana Sánchez

Calle Capitan Lagier n.º 2 - 1.ª

Horas de clase: De 2 y media a 6 y media y de 6 y media a 8 y media

IMPRENTA MODERNA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	
Éliche, un mes	0'50
Resto de España, trimestre.	2'00
Extranjer, trimestre	2'50

# EL OBRERO

Organo del Partido Socialista y de las Sociedades Obreras

## ¿Es católica España?

Definitivamente nos vamos a quedar sin saber a ciencia cierta, cuales son las ideas religiosas de España. En tiempos de la monarquía, oficialmente todos eran católicos y así no había dilema; pero al proclamar la República se ha visto que el catolicismo, como el monarquismo, tenía mucho de mito. Es una consecuencia lógica del servilismo en que la Iglesia había vivido al amparo de un privilegio oficial.

La nueva Constitución exige a todo ciudadano de tener que declarar su credo religioso, y por tanto ya no será posible hacer una estadística ni aun aproximada. No valen los criterios que sobre el asunto hayan podido sustentarse unos u otros. Los llamados cavernarios afirman que España es eminentemente católica. D. Alejandro Lerroux, sin decirnos en qué se basaba, aseguraba en Valladolid que la mayoría de los españoles son católicos. El profesor Ortega y Gasset ha repetido en varias ocasiones que «los católicos no tienen fuerza en España para hacer cantar a un ciego,» o lo que es lo mismo, que representan poco menos de cero. Y esto es todo lo que se sabe sobre el catolicismo en España.

También el Sr. Azaña, como político, dijo en el Congreso que España había dejado de ser católica, y la misma afirmación la encontramos en las declaraciones que D. Américo Castro, como intelectual más que como Embajador, hizo a la Prensa alemana. ¿Ha dejado, en verdad, de ser católica España? ¿Ha sido católica alguna vez?

Hace unas semanas recibimos en Praga la visita particular y con carácter privado de nuestro antiguo profesor de la Universidad de Madrid, D. Américo Castro. Vino a buscarnos para que le acompañásemos a ver los monumentos de la ciudad. Una de nuestras visitas obligadas, fué al claustro de Strahov, viejo convento de monjes premonstratenses (frailes blancos,) en el que se tiene una hermosa galería de pinturas y una de las más ricas bibliotecas eclesiásticas de Europa. Don Américo estuvo buscando en el catálogo fichero nombres de autores españoles. Allí se encontraban las obras de los teólogos franceses, alemanes, italianos, polacos, rusos, etc. Gran número de clásicos y modernos. España, el país eminentemente católico, estaba representado exclusivamente por autores anteriores al siglo XVIII; encontramos al Padre

Suárez, Victoria, a Luis de León y de Granada, a Raimundo Lulio y Luis Vives, a Ignacio de Loyola y algún otro. El profesor Castro preguntó al fraile bibliotecario por varios teólogos contemporáneos franceses, americanos, italianos, etc., de todos se nos dió razón, y luego le interrogó si conocía a algún teólogo español moderno; el monje hizo una sonrisa para disculpar su ignorancia, y declaró no conocer a ningún autor católico español. ¿Que catolicismo es el de España que no da ni un solo autor conocido?

Pues bien, si se visita un medio literario de cualquier país de Europa; y se pregunta por autores contemporáneos españoles, de seguro que le saben citar a Unamuno, B. Ibañez, Ortega y Gasset, «Azorín,» Baroja, Salvador de Madariaga, P. de Ayala, etc. Entre los filólogos de todo el mundo es conocida la figura de Menéndez y Pidal, entre los románticos a Castro y Navarro Tomás. En cualquier medio científico del mundo se ha oído hablar de Cajal, Negrín, Marañón, etcétera. Nuestros pintores son de reputación universal, Picasso, Zuloaga, etc. Los músicos Falla, Pedrell, Esplá, etc., son difundidos. En conclusión, España es un país de una cultura media; podemos afiliarnos al lado de cualquier otro pueblo en todas las manifestaciones culturales, pero en cuanto afecta a la cultura religiosa, de doscientos años a esta parte, a ver, que nos digan qué autores

han sido traducidos a lenguas extranjeras. ¡Ah, sí en varios países se ha traducido las «Figuras de la Pasión del Señor,» de Gabriel Miró, pero nadie dirá que el autor de «El Obispo Leproso» es un representante genuino del catolicismo, y sino, que se lo pre-

guntan a los jesuitas de Orihuela que pidieron su excomunión. Es curioso que las «Figuras...» de Miró estén publicadas en bibliotecas católicas extranjeras.

GINES GANGA

Praga, Enero 1932

## EL CACIQUISMO RURAL Sobre las revisiones de contratos de arrendamiento de fincas rústicas

Es innegable, que el triunfo de la República ha sido consecuencia y fruto de la expresión sincera de la voluntad del país en las primeras elecciones del año último. Los españoles, con aquel gesto sublime asestaron un rudo golpe a la Monarquía, ya que ésta se hallaba en los estertores de su agonía. Desacreditada, esquilmada y prostituida la patria hispana por la funesta monarquía no podía por menos que caer en el mas espantoso de los descréditos y percer.

Tanto los agricultores como todos los demás obreros manuales, e intelectuales, se asfixiaban en aquel ambiente de caciquismo y franchela, que en perfecto maridaje con el clericalismo, disponían a su antojo de los intereses y de la conciencia de la clase trabajadora y muy especialmente de la campesina.

Al implantarse la República, parecían que se despejaba el horizonte.

La solución del problema agrario, era uno de los principales objetivos de los hombres de la Revolución, pues era, satisfac-

ción que había de darse a las aspiraciones del Partido Socialista, por la que este organismo propugnó durante largos años.

Con la reforma agraria y todas las disposiciones que a la agricultura afectasen, se intentaba dar satisfacción al sector obrero mas numeroso y esclavizado de España.

Con los decretos sobre reducción de rentas, se intentaba hacer justicia a los que tanto la necesitaban.

Los Gobiernos de la Monarquía, hechura del descendiente de Fernando VII, no vieron en las gentes campesinas, mas que seres incultos, en cuyos cerebros no era conveniente penetrar la luz de la civilización. Necesitaban los Ministros de la Monarquía, servidores del capitalismo, un pueblo inculto y una familia campesina fanática, en la que solamente sentimientos de obediencia y servilismo debían andarse.

Pero al promulgarse por el Ministro de Justicia, nuestro camarada Fernando de los Rios, la serie de Decretos, que culminó en el de 31 de Octubre del año último, por los que se obligaba a los

dueños de la tierra a reducir sus ingresos en concepto de rentas de sus propiedades, los obreros, y mas que estos los colonos, vieron en el horizonte un rayo de luz, una esperanza salvadora.

Fatalmente para los campesinos y para el propio Gobierno de la República, estos propósitos que habian de beneficiar a los esclavos de la tierra, no han plasmado en la ansiada realidad. Los beneficios de la República, son ahogados en los juzgados y demás dependencias del Estado; por tanto España no puede republicanizarse, mientras los hombres del antiguo régimen continúan incrustados como lapas en los organismos oficiales.

Se impone pues, una rápida medida sanitaria. Hay que limpiar de miasmas, de microbios el cuerpo social de la República, pues de lo contrario, los grandes terratenientes continuarán manejando como perfectas marionetas los actores de esos tabladros de la farsa, pues no otra cosa parece la justicia a merced de los antiguos y modernos caciques, que bajo el gorro frigio ocultan la coronilla.

No es que hablemos por ganas de hacerlo. Es la realidad, la que hace que nos ocupemos de estas cosas.

Para probar que el caciquismo hace presión en los juzgados, no hace falta mas que examinar la cabeza de un escrito presentado por un siervo del Señor, en nombre de una respetable dama, dice así: «Al Juzgado de Dolores.— Germán García Escobar, Presbítero, mayor de edad, vecino de esta villa y con domicilio en la calle de San José número tres, en nombre y representación de doña Dolores Hernández Pérez, casada con D. Santiago Valiente Oroquieta, Ingeniero y Subsecretario del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio».

La declaración previa de este escrito ¿no constituye una inmolable coacción por demás descarada que se ejerce, para que el señor Juez antes que entrar en lo que es cuerpo del escrito, vea que se trata nada menos que de la esposa de D. Santiago Valiente Oroquieta, Ingeniero y Subsecretario del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio?

Y por si esto es poco, esta bondadosa señora que está cobrando anualmente por el arriendo de sus fincas mucho mas de lo que importó el valor de las mismas, nombra representante suyo, para todos los asuntos, al amo de la política de Dolores, al cacique del pueblo, a quien ese pueblo que implantó la República detesta y odia porque al implantarse el nuevo régimen se hizo republicano, como muchos que se arriaron para vivir de ella y por ella, no para ella.

Es preciso que esto lo conozca el Ministro de Agricultura, que sepa también que la esposa del Subsecretario de su departamento, se opone a la revisión de los contratos de arrendamientos, que como cumplimiento a los Decretos de la República tienen derecho a solicitar los esquilmos colonos.

A. SERRANO RUIZ

### UN MANIFIESTO DE LA U. G. T.

## A la clase obrera

*Elementos cuya insolvencia sindical y política está suficientemente acreditada, se vienen dedicando desde hace algunos días a circular lo especie de que el día 25 del corriente se producirá en nuestro país una huelga general, cuyos móviles son completamente desconocidos. Por ello, la Comisión ejecutiva de la Unión General de Trabajadores sale al paso de esa maniobra a fin de evitar que haya organizaciones o compañeros que, por desconocimiento, puedan ser víctimas de ella.*

*Nuestro organismo nacional tiene suficientemente probado que nadie le aventaja en la defensa de los intereses morales y materiales de la clase trabajadora. Su historia le da autoridad moral suficiente para dirigirse en los momentos actuales a todos los trabajadores invitándoles a que no secunden las sospechosas incitaciones a la huelga que les vienen haciendo.*

*Una huelga en estos momentos no resuelve ni uno solo de los problemas que pueden interesarnos y los complica todos. Con esos movimientos, cuya finalidad sindical se desconoce, se contribuye a dar ante el país y ante el mundo entero una deplorable sensación de incapacidad del pueblo para vivir en un régimen de democracia y favorece los vivientes designios de las derechas españolas contra el régimen republicano.*

*En su consecuencia, llamamos la atención, sobre todo de nuestras organizaciones, para que se mantengan dentro de la más unánime y serena disciplina. Ningún afiliado a las Secciones de la Unión General de Trabajadores debe secundar movimientos que no estén organizados por los organismos responsables de nuestra organización. Nadie debe abandonar el trabajo mientras los que han cumplido y están dispuestos a cumplir con sus deberes en todo momento no lo dispongan. Hay que economizar energías para emplearlas con eficacia cuando sea llegada la ocasión de que la causa de la libertad y las reivindicaciones obreras hayan de salir con ello beneficiadas.*

Madrid, 21 de enero de 1932.— Por la Comisión ejecutiva: El Secretario tesoro WENCESLAO CARRILLO; V.º B.º: El presidente, MANUEL CORDERO.